# JEUNESSE DES QUARTIERS «LE SPORT OFFRE DE LA PERFORMANCE SOCIALE»

Philippe Rio est un champion; il a été élu meilleur maire du monde. La reconnaissance de ses nombreux combats, notamment celui qu'il mène pour offrir des structures aux gamins de Grigny.

Dans la commune de l'Essonne, et des milliers
d'autres en France, la rentrée
des associations sportives en
septembre est un révélateur. À
Grigny, où Philippe Rio vient
de recevoir la distinction de
meilleur maire du monde 2021
(1), elle dit une politique sociale et un pari sportif pour
l'avenir.

Comment se passe la rentrée des associations sportives à Grigny?

Le retour à une pratique normale accompagne ce que nous avons mis en place il y a déjà trois ans: le passeport 2024. C'est une démarche pour améliorer la participation des enfants et des jeunes à la pratique sportive. À Grigny, il y a 30 % de licenciés en moins que dans la moyenne départementale. Dans une ville où 50 % des gens vivent en dessous du seuil de pauvreté et 50 % de la population a moins de 30 ans, la raison est monétaire. C'est un frein objectif. On s'est dit que pour faire un sport à Grigny, on doit payer au maximum 50 euros pour s'inscrire dans un club. Pour financer l'opération, parce que chaque club a ses charges, la Caisse d'allocations familiales (CAF) et la ville règlent la différence. Pour les enfants aujourd'hui, c'est entre 0 et 50 euros au maximum. Dès la 1re année, on a vu plus 60 %



PHILIPPE RIO Maire communiste de Grigny (93)

Du sport toute l'année, pour 50 euros, c'est ce que permet le dispositif mis en place à Grigny autour de trois acteurs : ville, école, club.



d'inscrits de 6 à 15 ans dans les clubs. Et plus de 60 % sont des filles. Il est arrivé une vague d'inscriptions incroyable.

Comment l'avez-vous accueillie?

Il n'y avait ni rugby ni hand à Grigny. Le basket démarrait. Aujourd'hui, le hand, c'est 100 adhérents. Le basket est passé de 50 à 250. Le rugby, avec une section féminine, est passé de 0 à 60. Quand on met les équipements, qu'on donne les moyens aux bénévoles, ces gueules cassées du sport, et qu'on met de la compétence, avec des gens pour encadrer, le résultat est comme ça. C'est à partir de la formation dans les

petits clubs qu'on va créer de la densité pour l'élite, et le sport offre de la performance sociale.

En début d'année, vous avez plaidé auprès du gouvernement une aide supplémentaire en matière d'équipements sportifs. Qu'est-ce que cela a changé?

À Grigny, nous avons une politique qu'on veut active en matière d'équipements, c'était notre combat dans le comité interministériel de la ville (CIV), en janvier. Mes collègues m'avaient demandé de faire des propositions au gouvernement, ce qui a permis modestement d'avoir une enveloppe supplémentaire de 36 millions d'euros, dont 10 millions réservés aux villes de Roubaix, Sarcelles, Marseille et Grigny, communes «démonstratrices»

«Bâtir de nouveaux équipements rapporte davantage à la nation que cela lui coûte. Il ne s'agit donc pas d'un problème d'argent mais de philosophie dans ce pays.»



«Des Ladii Doucouré, il v en a plein les quartiers», dit lui-même le champion du monde du 110 m haies, présent chaque semaine à Grigny.

sur lesquelles il v a un retard d'équipements publics.

#### Et. concrètement. dans votre commune?

Fin août, deux terrains de basket 3x3 ont été livrés. On va inaugurer bientôt la piste Ladji-Doucouré (champion du monde 2005 du 110 m haies - NDLR), où il vient chaque semaine avec son groupe d'entraînement mais aussi son association, Golden Blocks. Il y a également une autre salle à la Grande Borne pour accueillir les séances de grappling et jiu jitsu brésilien.

# Bâtir de nouveaux équipements sportifs a un coût. Où trouve-t-on les financements?

Il faut arrêter de croire que ca coûte cher. Les effets vont plus rapporter à la nation que ce que ca coûte en matière de dépense publique. Je ne pense pas qu'il y ait un problème d'argent, mais il y a un problème de philosophie dans ce pays qui continue, avec les chasses gardées du monde fédéral, les collectivités qui doivent faire mieux et l'éducation nationale aussi. Le débat franco-français est pourri par deux écoles : le sport d'élite, face au sport de masse. Je suis de ceux qui pensent qu'il faut

faire les deux. Le seul arbitrage qui vaille, c'est l'élargissement de l'enveloppe financière. D'où viennent en majorité les sportifs de haut niveau? Des quartiers. Et ce sont dans les quartiers populaires où il y a le moins d'équipements qu'il y a

aussi le moins de licenciés. Élu local, je crée un écosystème local. On enlève le frein financier, on soutient le club sportif avec la politique d'équipements et on a une action autour du sport scolaire. Avec les trois acteurs, ville, club et école, on installe un continuum sportif dans l'école et hors école. Au collège, on a créé, ces quatrecinq dernières années, quatre classes sportives à horaires aménagés (rugby, acrogym, judo et bientôt foot féminin).

Il nous manquait un sas entre l'école et le club, on a créé les académies des sports sur le temps périscolaire. On permet aux enfants de pratiquer 10 disciplines selon l'école où ils sont.

# Vous doutez d'une mobilisation sincère pour faire de la France une nation sportive avec l'appel d'air provoqué par les Jeux de 2024?

Tout le monde joue sa partition mais personne ne joue collectif. C'est le vrai sujet. Chacun veut briller dans son coin: la fédé, la région, le département, la commune, etc. Ca nous mène droit dans le mur. On peut se poser la question: 2024 est-il un levier pour construire une nation sportive? ou 2024 n'est-il qu'un entre-soi de l'élite sportive française, où on demande aux «sans-baskets» - ceux qui ont peu de moyens, des gymnases pourris, qui continuent à courir sur des pistes et des terrains usés - de venir applaudir ou faire les bénévoles? Le débat est là. \*

> ENTRETIEN RÉALISÉ PAR **ÉTIENNE BONAMY**

(1) Chaque semestre, la City Mayors Foundation, basée à Londres, remet un prix à un maire pour une action remarquable dans sa ville. Philippe Rio, qui partage son prix avec le maire de Rotterdam, a été distingué pour son action locale face à la crise du Covid-19.

# L'APPEL DE GRIGNY

Le 16 octobre 2017, le maire de Grigny, accompagné d'une centaine d'autres édiles, tenait dans sa commune des « états généraux de la ville» pour une République inclusive. Un an plus tôt, dans le quartier de la Grande Borne, des policiers avaient été attaqués au cocktail Molotov. Les élus, signataires de l'appel, avaient listé 10 mesures d'extrême urgence à inclure dans le budget de l'État pour venir en aide aux quartiers défavorisés. Samedi 16 octobre 2021, à la date anniversaire, Philippe Rio donne à nouveau rendez-vous dans sa commune pour rendre publics les travaux des différents acteurs (collectivités, élus et associations) du «Conseil national des solutions. Il y aura, bien sûr, un volet sportif à présenter», assure le maire de Grigny.

## **AGENDA**

# JEUDI

#### HANDBALL LIGUE DES CHAMPIONS. MONTPELLIER-KIEL

L'équipe héraultaise retrouve la prestigieuse Ligue des champions. Son opposition face aux Allemands de Kiel est un choc européen qui va passionner. Dans cette phase de poule. Montpellier vise d'abord la participation aux 8es de finale. EUROSPORT. 20H45.

#### SAMEDI

#### RUGBY **TOP 14. BIARRITZ-TOULOUSE**

Le club biarrot, de retour parmi l'élite, réussit son début de saison dans le Top 14. Le surprenant promu basque, déjà vainqueur de Bordeaux-Bègles et du Racing 92, est invaincu à domicile. Toulouse, champion de France et leader, s'attend à passer un après-midi difficile.

CANAL PLUS. 16H50.

### DIMANCHE

#### CYCLISME **PARIS-ROUBAIX**

Annulée en 2020, la classique des pavés du Nord revient au calendrier. Décalée du printemps à ce début d'automne, la course reste un monument de la saison. De Compiègne à Roubaix, les 258 km à parcourir promettent du suspense. FRANCE 3. 12H55.

#### HIPPISME PRIX DE L'ARC DE TRIOMPHE

L'hippodrome de Paris-Longchamp attend les meilleurs chevaux pour ce qui s'annonce la course du siècle sur l'herbe parisienne. En effet, le célèbre prix de l'Arc de triomphe fête sa 100° édition. Tout pour emballer les 50 000 spectateurs attendus pour la fête. M6, 15H50.

#### **FOOTBALL** LIGUE 1. LILLE-MARSEILLE

Lille, champion de France en mal de points, va devoir se surpasser pour dominer l'OM. L'équipe provençale fait une superbe entame de saison. Calée dans le trio de tête, elle a tout pour faire le spectacle dans le grand stade de Villeneuve-d'Asca. CANAL PLUS SPORT. 16 H 55.